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Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 25 июля.

СЛУЖБЕ ДОСТАВКИ РЕДАКЦИИ 
ГАЗЕТЫ

«ВЕЧЕРНИЙ СТАВРОПОЛЬ» 
ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН, 
проживающий в районе  

ул. Пономарева, 
пер. Сухумского, 

Севастопольского.
Работа в утренние часы, 
может носить характер 

подработки, оплата сдельная. 
Рассматриваются любые 
кандидатуры, в том числе 

пенсионеров.
Тел.: 8-918-756-55-47, 

23-66-68.

Немецко-русские 
технологии

Прежде чем говорить об исто-
рии троллейбуса в Ставрополе, 
нужно вообще понять, как чело-
вечество придумало использо-
вать электричество в качестве 
движущей силы транспортного 
средства. Причиной всему, ко-
нечно, были технологии. В 1821 
году британский ученый Майкл 
Фарадей с помощью магнитно-
го поля сумел электрическую 
энергию преобразовать в меха-
ническую. Тогда подобный экспе-
римент стал грандиозным откры-
тием. Сейчас же этот опыт легко 
делают в школе, используя ста-
кан и медную пластину. Возмож-
но, и вы в свое время занимались 
чем-то подобным на школьных 
уроках.

Настоящую революцию в 
электродвигателях совершил не-
мецкий и русский физик Борис 
Якоби. Он прекрасно понимал, 
что электротехнические устройс-
тва с качательным движением 
якоря никак нельзя будет при-
менить в быту. Поэтому ученый 
стал проектировать устройство 
с вращающимся рабочим валом. 
И в 1834 году в Кёнигсберге мир 
увидел электродвигатель, кото-
рый до сих пор применяется на 
железнодорожных локомотивах. 
А уже в следующем году Якоби 
перебрался в Санкт-Петербург, 
где прожил до конца своих дней. 
Кстати, в Северной столице Бо-
рис Семенович изобрел лодку с 
электродвигателем.

Устройство Якоби начали мо-
дифицировать многие ученые. Но 
дальше всех продвинулся Вернер 
Сименс. Да-да, основатель одно-
именной компании, которая была 
особо популярна у нас в стране в 
1990-е и 2000-е годы. 29 апреля 
1882 года инженер представил 
на XXII заседании Королевского 
научного общества электромот 
– восьмиколесную тележку, ко-
торая двигалась по двум парал-
лельным контактным проводам. 

60 лет ставропольскому троллейбусу

Транспорт как элемент 
культурного кода города

Вам это ничего не напоминает? 
Правильно, ведь, по сути, Сименс 
создал троллейбус! 

В Берлине несколько месяцев 
функционировала 550-метровая 
специальная линия подобного 
общественного транспорта. Од-
нако в изобретении немецкого 
ученого оказался один минус. 
Провода располагались близко 
друг к другу, и при сильном ветре 
они перехлёстывались, что при-
водило к коротким замыканиям. 
Эту проблему в том же году ре-
шил в США бельгиец Шарль Ван 
Депуле. Он запатентовал токо-
приемник в виде штанги с роли-
ком на конце. Через шесть лет 
задумку Ван Депуле доработал 
Френк Спрейг, сделав устройс-
тво надежнее и внедрив его на 
трамвайные пути. Современную 
же систему троллейбусов раз-
работал Макс Шиманн в 1909 
году. Но этот вид общественного 
транспорта был не очень попу-
лярен в мире. Его использовали 
для рабочих в отдаленных терри-
ториях.

В нашей стране тоже не сра-
зу приняли троллейбус. Первые 
попытки его запуска были в 1902 
году в Санкт-Петербурге. Более 
того, звучали даже предложения 
создать линию Новороссийск 
– Сухум. Однако политические 
волнения в Российской империи 
не дали всем идеям запустить-
ся, а троллейбусы и вовсе ушли 
с улиц. 

В СССР решили вернуться к 
электрическому транспорту в 
1924 году. Проект разрабатыва-
ли долго. Сначала хотели купить 
немецкие троллейбусы, но на них 
не было денег. Поэтому решено 
было создать свои машины. В 
октябре 1933 года удалось со-
орудить и контактные линии, и 
троллейбусы. Испытания прошли 
успешно, и 15 ноября москвичи 
опробовали новый вид обще-
ственного транспорта, который 
очень понравился горожанам. 
Начали строить новые линии, а 
в 1938 году появились двухэтаж-

ные троллейбусы на английский 
манер. Только чиновники не учли 
одного факта – для подобных 
машин провода нужно было рас-
положить значительно выше. По-
этому от советских копий «бри-
танцев» пришлось отказаться. 

Началась Великая Отечест-
венная война, которая нанесла 
урон всем сферам деятельнос-
ти нашей страны, в том числе и 
транспорту. Однако после окон-
чания сражений стало ясно, что 
троллейбусы станут настоящей 
палочкой-выручалочкой для лю-
дей. Дело в том, что «рогатики», 
так их окрестили москвичи, не 
требовали строительства рельс, 
да и оказались дешевле в экс-
плуатации, чем автобусы. Кроме 
того, они не издавали шума при 
движении. Поэтому троллейбусы 
стали «продвигать» в различные 
города нашей страны. В 1960-е 
годы транспорт доехал и до Став-
рополя…

Взлеты и падения 
ставропольского 

троллейбуса
В августе 1957 года ставро-

польские власти принимают 
решение о создании троллей-
бусных линий в городе. Как мы 
помним из опыта Москвы, мон-
таж проводов для чудо-машин 
– дело не быстрое. А ведь еще 
нужно было создать депо. В ок-
тябре 1958 года начинается ак-

тивное строительство. Ставро-
поль на тот момент развивался 
быстрыми темпами. Поэтому 
организацию троллейбусного 
сообщения в городе нужно было 
вписать в другие городские про-
екты. В январе 1964 года план 
вышел на финишную прямую. В 
этом месяце в столицу края от-
дают на баланс 10 саратовских 
машин ЗиУ-5, каждая из кото-
рых вмещала 120 пассажиров. В 
июне заканчивается строительс-
тво всех объектов троллейбусной 
инфраструктуры. 9 июля удалось 
«обкатать» транспорт. А 24-го 
числа того же месяца на маршрут 
«Вокзал – газостанция» вышли 
три троллейбуса. Они курсирова-
ли от железнодорожного вокзала 
до нынешней площади 200-летия 
Ставрополя. 1 августа состоялось 
официальное открытие как депо, 
так и маршрута в целом, на кото-
рый вышли уже 20 троллейбусов. 

В это же время начались ак-
тивные работы над созданием 
второй линии. И 1 декабря 1966 
года, после возведения третьей 
тяговой подстанции, начал рабо-
тать маршрут № 2 «Вокзал – кир-
пичный завод». Он связал част-
ный сектор и центр. Летом 1968 
года в городе работали уже 49 
троллейбусов. Власти понимали, 
что нужно и дальше развивать 
троллейбусные линии. Так появ-
ляется третий маршрут, который 
связывает железнодорожный 
вокзал и партшколу. Ставрополь-
цам понравилось пользоваться 
электротранспортом. Чтобы со-
здать для пассажиров макси-
мальный комфорт, появляются 
сокращенные маршруты «еди-
нички» и «двойки» – они курсиру-
ют до площади Ленина. 

В 1972 году произошло одно 
из самых важных событий в ис-
тории ставропольского трол-
лейбуса. Была построена новая 
тяговая подстанция на улице 
Дзержинского. Она позволила 
не только улучшить ход движе-
ния действующих маршрутов, но 
и создать новые, ведь активно 
развивались Северо-Западный 
и Юго-Западный районы города. 
Благодаря этому в 1973 году уда-
ется создать маршрут №5 «Малая 
химия – партшкола», который за 
счет возведения подстанции на 
проспекте Кулакова вскоре про-
длевается до завода автоприце-
пов. Начинается строительство 
современного депо троллейбу-
сов и создание контактной сети 
в районе улицы Тухачевского. 
Такие действия позволяют в 
1975 году запустить маршрут №6 
«Улица Тухачевского – овоще-
хранилище», соединяющий два 
активно развивающихся района. 
У властей даже были планы пус-
тить здесь сочлененные троллей-
бусы, но идея осталась на уровне 
разработок.

Окончание на 6-й стр.

24 июля 1964 года на улицы Ставрополя вышел 
новый вид общественного транспорта, который до 
сих пор любят как взрослые, так и дети. Речь идет 

о троллейбусе. «Рогатые» уже стали неотъемле-
мой частью нашего города. Так давайте же узна-
ем чуть больше об этом прекрасном транспорте.

Фото Олега ЧЕРНИКОВА. Ставрополь. Июнь 1966 г.
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КУЛЬТУРНЫЕ 
ИДЕИ

Президентский фонд куль-
турных инициатив объявил 
о старте нового грантового 
конкурса 2025 года. 

Фонд поддерживает идеи 
в области культуры, искус-
ства, креативных и творчес-
ких индустрий, современной 
поп-культуры, поддержке 
молодых талантов, а также 
межотраслевые и образова-
тельные программы, старта-
пы, проведение фестивалей, 
премий и форумов.

Конкурсные проекты 
должны соответствовать од-
ному из девяти традицион-
ных тематических направле-
ний: «Нация созидателей», 
«Культурный код», «Молодые 
лидеры», «Великое русское 
слово», «Я горжусь», «Мес-
то силы», «История страны/
Вехи», «Многонациональный 
народ», «Мы вместе». 

Заявки будут принимать 
с 25 июля по 10 сентября, а 
победителей объявят в дека-
бре. Реализовать проект, вы-
игравший грант, по условиям 
конкурса необходимо с 15 
января 2025 года по 30 июня 
2026 года. 

– В 2023 году победите-
лем президентского гран-
тового конкурса стал проект 
«Мой выбор – творчество» 
городского Дома культуры, а 
годом ранее грант получила 
«Музыкальная мастерская» 
Ставропольского Дворца 
культуры и спорта. Уверен, 
у творческих ставропольцев 
множество интересных идей 
и проектов, которые достой-
ны стать лучшими и принести 
пользу городу и его жителям, 
– поддержал инициативу гла-
ва Ставрополя Иван Ульян-
ченко. 

В конкурсе могут участво-
вать некоммерческие орга-
низации, кроме госучрежде-
ний, корпораций, компаний 
и политических партий, ком-
мерческие организации, 
индивидуальные предпри-
ниматели, муниципальные 
учреждения и предприятия, 
за исключением казенных.

С подробной информаци-
ей и положением о конкур-
се можно познакомиться на 
сайте фонда: https://фонд-
культурныхинициатив.рф.

СЛУЖБЕ ДОСТАВКИ РЕДАКЦИИ 
ГАЗЕТЫ

«ВЕЧЕРНИЙ СТАВРОПОЛЬ» 
ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН, 
проживающий в районе  

ул. Л.Толстого, Доваторцев, 
Лермонтова, Ломоносова.

Работа в утренние часы, 
может носить характер 

подработки, оплата сдельная. 
Рассматриваются любые 
кандидатуры, в том числе 

пенсионеров.
Тел.: 23-66-68, 

8-962-45-00-535.
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Конкурс проходил в два тура. 
Юный участник исполнил  рус-
скую народную песню, песню 
«Вернись в Сорренто» на италь-
янском языке, «Зачарованную 
даль» А. Пахмутовой и песню 
«Крылатые качели» из кинофиль-
ма «Приключения Электроника». 

– Для всех ребят проводили 
мастер-классы, в том числе по 
итальянской фонетике. На заня-
тиях бесспорный талант Кирил-
ла заметил член жюри оперный 
певец, пианист и приглашенный 
солист Мариинского театра Джо-
ванни Рибикезу. Он выбрал его 

В Ставрополе сегодня начался прием заявок для участия в ежегодном 
фестивале городских цветников. Жители ежегодно демонстрируют ис-
кренний интерес к этому мероприятию, постоянно представляя настоя-
щие шедевры из живых цветов и растений. 

– История фестиваля началась больше десяти лет назад с конкур-
са на оформление придомовых клумб, но потом количество номина-
ций увеличилось, как и число людей, желающих продемонстрировать 
свои таланты. Теперь это уже масштабный городской фестиваль, – 
рассказал глава Ставрополя Иван Ульянченко. 

Победители определяются в четырех номинациях: 
– «Парадный вход» – озеленение территории, прилегающей к тор-

говому предприятию или офису; 
– «Лучшая вертикальная композиция» – оформление балконов и 

окон здания декоративными растениями или цветами; 
– «Клумба моего дворика» – озеленение внутриквартальной терри-

тории в районе многоквартирного дома;
– «Лучшая прилегающая территория к жилому дому» – озеленение 

территории, прилегающей к индивидуальному жилому дому, находя-
щемуся в частной собственности.

Результаты первого этапа подведут в районных администрациях, 
основных победителей определит общегородской этап. Желающим 
участвовать в конкурсе до 13 августа надо подать заявку в админист-

Любимая пора детворы в самом разгаре. 
Летом детский досуг обеспечивают 52 тре-
нера-педагога городских спортивных школ 
и секций, а также 26 вожатых студенческих 
педагогических отрядов. Веселые и полезные 
программы для ставропольских мальчишек 
и девчонок проводят почти на ста открытых 
площадках в каждом районе краевой столицы. 

– Не у всех детей есть бабушки и дедушки 
в деревне, очень много ребят остаются в го-
роде на все лето. Наша задача – сделать их 
каникулы временем настоящего активного 
отдыха, максимально полезно их занять, от-
влечь от гаджетов, заинтересовать спортом. 
Открытые городские пространства как нельзя 
лучше подходят для всех видов безопасного 
детского досуга, - прокомментировал глава 
Ставрополя Иван Ульянченко.  

Квесты и игры прошли на популярных ло-
кациях в Промышленном районе, а на терри-
тории школы № 32 пришелся как нельзя кста-
ти освежающий праздник «День Нептуна», на 
котором ребята познакомились с мифоло-
гическим властителем воды и поучаствова-

НАПОМИНАЕМ 
ПРАВИЛА 

БЕЗОПАСНОСТИ
В Ставрополе в разгаре купаль-
ный сезон, которому благоволит 
жаркая погода. Более трех ты-
сяч человек ежедневно спешат 
к прохладной воде Комсомоль-
ского пруда, а в выходные ра-
ботники зоны отдыха отмечают 
в два раза больше посетителей. 
А значит, городские спасатели, 
которые следят за порядком на 
воде и вблизи акватории, всег-
да в полной готовности. 

– Проблема, с которой чаще 
всего приходится сталкивать-
ся спасателям во время де-
журства на водоеме, – это не-
соблюдение основных правил 
поведения на воде. Серьезную 
опасность могут представлять 
пирсы, выходящие на большую 
глубину, если не соблюдать 
правила поведения на них. Не-
смотря на регулярные замеча-
ния спасателей, на пирсах со-
бирается много отдыхающих. 
Опасные игры с толканием, 
борьбой, сталкиванием в воду 
приводят к ссадинам и уши-
бам. Еще одна проблема — это 
оставленные без присмотра 
дети. Убедительная просьба 
к взрослым: во время отдыха 
на водоеме внимательно от-
носиться к безопасности своих 
детей, – призвал глава Ставро-
поля Иван Ульянченко.

Тем же, кто не может пока 
позволить себе пережидать 
зной на берегу водоема, напо-
минают о правилах, которые 
помогут защититься от жары:

– соблюдайте осторожность 
при обращении с огнем;

– из-за высокой тепловой 
нагрузки на организм необхо-
димо сократить пребывание 
на открытом воздухе, в осо-
бенности пожилым людям, 
новорожденным и маленьким 
детям, людям, страдающим 
хроническими заболеваниями;

– водителям необходимо по 
возможности воздержаться от 
поездок на личном автотран-
спорте либо быть предельно 
внимательными при дорожном 
движении;

– ограничьте использование 
личного автотранспорта, если 
он технически не подготовлен 
к движению в сложных погод-
ных условиях или не оснащен 
средствами кондиционирова-
ния воздуха;

– не находитесь на откры-
том воздухе без головных убо-
ров или зонтов;

– не употребляйте спиртных 
напитков, меньше курите;

– уменьшите физическую 
нагрузку;

– старайтесь держаться в 
тени, периодически заходите 
в прохладные помещения или 
помещения, оборудованные 
кондиционерами;

– соблюдайте водный ба-
ланс организма, употребляйте 
больше питьевой воды;

– не оставляйте в автомоби-
лях детей и домашних живот-
ных.

Берегите себя! В экстрен-
ных ситуациях обращайтесь по 
единому номеру вызова экс-
тренных оперативных служб 
112.

ЗНАТОКИ ИЗБИРАТЕЛЬНОГО 
ПРАВА

Избирательная комиссия Ставропольского края непре-
рывно проводит работу по повышению правовой культуры 
избирателей и их мотивации к участию в выборах. Одно из 
масштабных мероприятий, которое пройдет уже 9 авгус-
та, – образовательная акция «Правовой диктант «Знаток 
избирательного права».

«Знаток избирательного права» – это новая для Став-
рополья акция. Она организуется в период подготовки к 
выборам губернатора Ставропольского края, голосова-
ние по которым состоится 6, 7 и 8 сентября. 

Правовой диктант проведут все 37 территориальных 

обозрение

избирательных комиссий. Поэтому он пройдет во всех 
муниципальных и городских округах Ставрополья, при-
чем во многих из них будет открыто сразу несколько пло-
щадок. 

Участники акции проверят свои знания юридических 
понятий и терминов, основ Конституции Российской Фе-
дерации, избирательного права, Устава Ставропольского 
края, а также смогут проявить себя в творческой части, 
выполнение которой предполагает свободное и развер-
нутое письменное изложение по теме избирательного 
права. Победителей определит каждая территориальная 
комиссия.

Самым младшим участникам акции должно быть не 
менее 14 лет, тем не менее в правовом диктанте проявить 
себя смогут не только будущие и молодые избиратели: у 

акции нет требований к предельному возрасту участни-
ков.

Желающим принять участие в правовом диктанте 
«Знаток избирательного права» необходимо обратиться 
в территориальную избирательную комиссию, вне зави-
симости от места жительства или регистрации.

Таким образом, образовательная акция «Правовой 
диктант «Знаток избирательного права» объединит жи-
телей Ставрополья всех возрастов, будет мотивировать 
ставропольцев к изучению избирательного права, заин-
тересует избирательным процессом. 

Узнать адреса площадок, на которых состоится акция, 
можно будет в социальных сетях и на официальном сайте 
избирательной комиссии Ставропольского края не позд-
нее 6 августа.

На одной сцене 
с итальянским 

оперным певцом

для выступления на заключи-
тельном гала-концерте. На нем 
Кирилл в составе квартета про-
бовал свои силы на фоне маэст-
ро, исполнив знаменитую песню 
O sole mio. Итальянский тенор 
блистал вместе с начинающи-
ми артистами и аккомпанировал 
ребятам. Номер вызвал бурные 
аплодисменты зала. Наш артист 
получил звание дипломанта пре-
стижного международного кон-
курса вокалистов. Поздравляю 
юного ставропольца и его на-
ставника с успехом, желаю новых 
красивых выступлений и ярких 

побед, – поздравил глава города 
Иван Ульянченко.

Участие в международном кон-
курсе также приняла Мадина Де-
ньщикова  и София Фурсова. Де-
вочки привезли домой дипломы 
участников и рекомендации по 
дальнейшему обучению. Конкурс 
оставил у ставропольских музы-
кантов неизгладимое впечатле-
ние благодаря высокому уровню 
исполнения и искренности всех 
его участников. Несомненно, кон-
курс юных вокалистов Елены Об-
разцовой продолжает быть важ-

ной платформой для развития 
молодых талантов и формирова-
ния любви к высокому искусству.  
Ребята побывали в Мариинском 
театре на опере «Руслан и Люд-
мила» и в Александринском теат-
ре –  на балете «Дивертисмент». 
А для преподавателей проходила 
программа «Акселератор педа-
гогических талантов».

Напомним, Кирилл Руппель 
также выступает с театром во-
кальной музыки «Звездный». В 
этом году он получил Гран-при в 
конкурсе имени Ф.И. Шаляпина.

В Государственной академической капелле Санкт-Петербурга состо-
ялась торжественная церемония награждения и гала-концерт побе-
дителей X Международного конкурса юных вокалистов Елены Образ-
цовой. За неделю его проведения в зале капеллы прозвучало почти 
200 голосов. Достойно представил Ставрополь Кирилл Руппель – вос-
питанник преподавателя высшей категории муниципальной детской 
школы искусств № 2  Елены Рязанцевой.  

лето, вести себя на улице, особенно вблизи 
проезжих частей.  В парке Победы и на ули-
це Ворошилова прошли занятия с детьми по 
спортивному ориентированию. А на улице 
Осетинской ребятам организовали зарядку, 
конкурсы и подвижные игры.  

Ежедневно под знаком спорта проходит 
детский досуг на свежем воздухе и для ребят  
с улицы Ашихина Ленинского района краевой 
столицы. А на открытых площадках по улицам 
Мимоз и М. Морозова тренеры-преподава-
тели проводят для детей разминку по едино-
борствам, на улице Серова ребята вместе с 
тренером из спортшколы по футболу «Кожа-
ный мяч» Романа Павлюченко дружно играют 
в футбол. Вожатые, занимающие детей на 
одной из площадок по улице Ленина, регу-
лярно проводят с ними зарядку, мальчишки 
и девчонки развивают ловкость и внимание, 
играя в дженгу и «снежки».

Зарядки, подвижные игры, эстафеты каж-
дый день ждут и детей Октябрьского района. 
А перед каждым спортивным занятием трене-
ры напоминают школьникам и их братикам и 
сестричкам о важности правильной разминки. 
На площадке по улице Суворова прошли под-
вижные игры, эстафеты, утренняя зарядка и 
спортивные соревнования.

Тренеры и вожатые делают все, чтобы лет-
ние каникулы проходили не только весело, но 
и с пользой для здоровья.

«День Нептуна» отметили 
на детских площадках 

ли в соревнованиях. В микрорайоне № 19 с 
детьми побеседовали сотрудники Госавто-
инспекции о том, как безопаснее проводить 

Фестиваль городских цветников
рацию своего района. Победителей городского этапа наградят в сен-
тябре. 

Напомним, в прошлом году победителями в различных номинаци-
ях стали Ставропольский государственный медицинский универси-
тет, а также жители ул. Чапаева, Рогожникова, Чехова.



3№ 109, 23 ИЮЛЯ 2024 г.

НАЧАЛО
– Эту информацию я собирала 

много лет буквально по крохам, 
– рассказывает Людмила Василь-
евна. – Старшее поколение нашей 
семьи тщательно скрывало все, что 
было известно об ушедших родс-
твенниках. Никто никогда ничего 
не рассказывал ни своим детям, 
ни нам, внукам. Но вот однажды 
вместе с мамой я побывала в гос-
тях у Натальи Дмитриевны Егоро-
вой, дочери Дмитрия Дмитриевича 
Ковалева, младшего брата моего 
прадеда Константина. Она переда-
ла мне листок, проливший свет на 
историю моих родственников.

В документе, в который я позво-
лил себе внести небольшие и толь-
ко стилистические правки, было 
написано следующее: «Ковалев 
Дмитрий Артемович работал по 
прививке оспы, награжден царем 
золотой медалью за успехи в этом 
деле. Его жена Ковалева Наталья 
Андреевна не работала. Первый 
сын Ковалев Константин Дмит-
риевич был священником в селе 
Преградном, расстригся при Со-
ветской власти, работал юристом, 
умер в 1922 году от тифа. Второй 
сын Ковалев Александр Дмитрие-
вич работал фельдшером в городе 
Ставрополе на железнодорожном 
вокзале. Третий сын Ковалев Иван 
Дмитриевич работал фельдшером 
в Тифлисе. Дочь Ковалева Наталья 
Дмитриевна трудилась учительни-
цей. Сын Ковалев Николай Дмит-
риевич был дьяконом в сельской 
церкви. Младший сын Ковалев 
Дмитрий Дмитриевич был священ-
ником, расстрелян в 1937 году».

 По признанию Людмилы Бого-
словской, именно с этой записки 
и фотографии супругов Ковалевых 
– Дмитрия Артемовича и Натальи 
Андреевны – начались ее активные 
поиски сведений о близких, о тех 
корнях, благодаря которым, образ-
но выражаясь, «разрослись ветви 
большого семейного древа».

 Сведения о Дмитрии Дмитри-
евиче Ковалеве были первыми в 
длинной череде поисков. Здесь 
помог случай. Знакомая Людми-
лы Васильевны – Зоя Георгиевна 
часто ездила по храмам и монас-
тырям с паломническими миссия-
ми. В одной из таких поездок она 
встретилась с человеком, который 
собирал сведения о священнослу-
жителях, пострадавших за веру в 
годы репрессий. Он и рассказал 
Людмиле Васильевне, что в Книге 
памяти жертв политических реп-
рессий Ставропольского края есть 
данные о Дмитрии Дмитриевиче 
Ковалеве. Вскоре этот человек 
погиб в автокатастрофе, и поис-
ки снова зашли в тупик. Да, дело 
продвигалось медленно, и пока в 
активе были только обрывки вос-
поминаний, противоречивые све-
дения из различных источников и 
никакой конкретики.

НОВЫЙ ИМПУЛЬС
Но далее произошел серьезный 

прорыв, вспоминает Людмила Бо-
гословская: «Снова помог случай. 
Работая в правительстве Ставро-
польского края, я обратилась к ру-
ководителю краевого управления 
ЗАГС Сергею Николаевичу Наза-
ренко с просьбой посмотреть, нет 
ли в архиве данных о рождении 
или смерти Константина Дмитри-
евича Ковалева, моего прадеда. 
И вдруг он приносит мне не толь-
ко копию свидетельства о смерти 
моего прадеда, но и копию сви-
детельства о смерти его матери, 
Натальи Андреевны. Меня словно 
обожгло. Ведь номер свидетель-
ства о смерти прадеда 1957. Это 
год моего рождения, а я верю в 
силу чисел. Поэтому сразу поняла, 

Год семьи

ТАЙНЫ ПРОШЛОГО

что мой прадед подал мне знак, и 
теперь у меня все получится».

С этого времени Людмила Бо-
гословская возобновила поиски. В 
фондах Государственного архива 
Ставропольского края она пере-
смотрела великое множество до-
кументов, а колоссальную помощь 
ей оказали замечательные люди, 
посвятившие свою жизнь архивно-
му делу: Елена Ивановна Долгова, 
работавшая в то время председа-
телем комитета по делам архивов 
Ставропольского края, и Людмила 
Витальевна Маркова, возглавляв-
шая тогда Государственный архив 
Ставропольского края, а также 
сотрудники читального зала этого 
учреждения.

Было найдено очень много ин-
тересных документов, проливших 
свет на историю семьи Ковалевых. 
Эти бумаги как будто вынырнули 
из глубины веков одна за одной. 
Словно стал распутываться клубок 
шерстяных ниток, который в руках 
держала прабабушка Людмилы 
Богословской – Устинья Ковалева.

Конечно, это всего лишь малая 
часть жизни Ковалевых. В семье 
появлялись новые люди, рож-
дались дети, у которых, в свою 
очередь, тоже рождались дети и 
становились частью этой ветви. И 
они вливались в другие родовые 
деревья, с другими фамилиями и 
своей историей. Именно поэтому 
Людмила Васильевна намеренно 
оставляет в конце своего повес-
твования чистые листы. Это для 
того, чтобы каждый член ее боль-
шой семьи, если захочет, смог 
продолжить историю рода для 
своих потомков.

БОРЕЦ С ЭПИДЕМИЕЙ 
И ДВОРЯНИН

В своем семейном исследова-
нии Людмила Васильевна Бого-
словская проделала гигантскую 
работу, начав ее с истории возник-
новения фамилии своих предков. 
Образована она от старославянс-
кого слова «коваль». Именно так на 
юге Руси называли кузнеца, про-
фессия в то время была очень важ-
ной и уважаемой. Соответственно, 
прозвище Коваль относится к так 
называемым «профессиональ-
ным» именованиям, указывающим 
на род деятельности основателя 
фамилии.

Кузнецы издревле пользова-
лись особым почетом, а их ис-
кусство окружалось легендами. 
Люди, занимавшиеся этим ремес-
лом, считались шаманами и даже 
колдунами, связанными с темны-
ми силами. В народе существо-
вало поверье, что кузнец может 
не только выковать плуг или меч, 
но и врачевать, устраивать свадь-
бы, ворожить и отгонять нечистую 
силу от селения. Этим представи-
тели профессии нередко и зани-
мались.

 Практически у всех народов 
кузнецы были уважаемыми и до-
статочно обеспеченными людьми, 
и одна из самых распространенных 
фамилий в мире образована от на-
звания этой профессии – русские 
фамилии Кузнецов и Ковалев, ан-
глийская Смит, немецкая Шмидт, 
французская Ферран, испанская 
Эрреро и так далее.

Фамилия Ковалев весьма древ-
няя, и первые упоминания о ней 
в исторических документах отно-
сятся к XVI веку. Именно к этому 
времени начинают передаваться 
из поколения в поколение первые 
фамилии, которые подчеркивали 
принадлежность человека к кон-
кретной семье. Они непременно 
указывали на главу семейства. 
При образовании славянских фа-
милий чаще всего использовались 

суффиксы принадлежности -ов, 
-ев, -ин. Так Коваль со временем 
получил фамилию Ковалев.

Востребованная и дающая 
большой доход профессия предо-
пределила достаточно высокий об-
щественный и социальный статус 
многих носителей фамилии. Так, 
Ковалевы внесены в Родословные 
книги Дворянского Депутатского 
собрания полутора десятков рос-
сийских губерний, а изображение 
символа этого рода присутствует 
в официальном списке описаний 
и изображений гербов дворянских 
родов. Он носит название «Общий 
Гербовник дворянских родов Рос-
сийской Империи».

ВАЖНЫЙ ДОКУМЕНТ
Дворянами были и носившие 

фамилию Ковалев предки Людми-
лы Васильевны Богословской. Ее 
прапрадед Дмитрий Артемович, с 
которого, собственно, и начался 
поиск корней, был медицинским 
работником. Его родители носили 
имена Артем и Епросинья, а пос-
ледняя после смерти мужа при-
няла по второму супругу фамилию 
Дмитриева. В документах значит-
ся, что она была чиновницей. Све-
дений о членах семьи из более да-
лекого прошлого пока не найдено. 
Но здесь ключевое слово «пока».

А вот один важный документ 
был обнаружен в Государственном 
архиве Ставропольского края. Он 
носит название «Дело об увольне-
нии из школы фельдшерских уче-
ников сына чиновницы Дмитрия 
Ковалева». После этого события, 
произошедшего при Тифлисском 
военном госпитале, Дмитрий Ко-
валев получает соответствующий 
билет. Именно тогда и начинается 
его работа сначала в качестве ле-
карского ученика, затем – млад-
шего фельдшера. А завершил он 
свою трудовую деятельность в 
должности старшего городского 
фельдшера, имеющего чин госу-
дарственной службы коллежский 
регистратор, который, согласно 
действующей тогда табели о ран-
гах, соответствовал первому офи-
церскому званию – прапорщик, 
мичман или хорунжий.

 Таким образом, начиная с 1858 
года Дмитрий Ковалев работает 
при уездном враче в Ставрополь-
ской врачебной управе. Если се-
годня выпускники медицинских 
учебных заведений дают клятву 
Гиппократа, то в далекое время, 
к слову, еще до отмены крепос-
тного права, прапрадед Людми-
лы Богословской дал клятвенное 
обещание, в котором присягал 
Его Императорскому Величеству 
Александру Николаевичу.

– Трудно передать те чувства, 
которые я испытала, когда держа-
ла в руках этот документ, собс-
твенноручно подписанный моим 
прапрадедом за сто лет до моего 
рождения! – не скрывает эмоций 
Людмила Васильевна. – В личном 
деле Дмитрия Ковалева с точнос-
тью и скрупулезностью описаны 
все важнейшие вехи его жизни 
почти за 40 лет. Мое внимание 
привлекло письмо Управляющего 
медицинской частью гражданского 
ведомства на Кавказе от 18 января 
1866 года за № 88 в адрес Став-
ропольской врачебной управы о 
выдаче «в награду старшим лекар-
ским ученикам Ставропольского 
уезда Ковалеву и Кизлярского уез-
да Кондратьеву по 40 рублей каж-
дому, всего 80 рублей». Интересно, 
что из этой суммы удерживались 
почтовые расходы – 80 копеек – и 
по 10 рублей в пользу инвалидов. 
То есть Российское государство в 
те годы заботилось о содержании 
людей, не имеющих возможности 
заработать себе на жизнь. 

ПРИВИВАНИЕ ОСПЫ
Кроме своей основной фельд-

шерской работы Дмитрий Ковалев 
принимал активное участие в ос-
попрививании. А ведь эта болезнь 
в XVIII – начале XIX века считалась 
одной из самых страшных. Имен-
но она в 14 лет прервала жизнь 
российского императора Петра 
Второго. При Екатерине II Вели-
кой, которая сама настояла на 
прививке от оспы, чему посвящен 
современный отечественный се-
риал «Царская прививка», борьба с 
эпидемиями в России велась на го-
сударственном уровне и входила в 
круг обязанностей императорского 
Сената. По указу Екатерины II были 
созданы форпосты, размещенные 
не только на границах, но и на до-
рогах, ведущих в центр России, а 
также написан «Устав пограничных 
и портовых карантинов».

Губернские оспенные комитеты 
были учреждены во всех российских 
губерниях, в том числе и в Ставро-
польской, по императорскому указу 
в 1811 году для распространения 
мероприятий по прививанию пре-
дохранительной оспы. И вот строка 
из одного из архивных документов 
с сохранением стилистики тех лет: 
«По ходатайству Ставропольского 
Губернского Оспенного комитета и 
удостоению Императорским Воль-
ным Экономическим Обществом, 
высочайше утвержденным положе-
нием в 19 (23) день декабря 1867 
года, пожалован Дмитрий Ковалев 
серебряною медалью для ноше-
ния на груди, на зеленой ленте, за 
заслуги по распространению оспо-
прививания». 

Это очень серьезное призна-
ние, но была и вторая, более вы-
сокая степень награды. 26 апреля 
1873 года по ходатайству того же 
Ставропольского Губернского Ос-
пенного Комитета медику за те 
же заслуги вручили уже золотую 
медаль для ношения на груди и 
также на зеленой ленте. Хотя са-
мым главным признанием заслуг 
Дмитрия Ковалева лично для него 
наверняка были тысячи людей, ко-
торых он спас.

ИЗ МИНУВШЕГО 
В ГРЯДУЩЕЕ

Я искренне и, как говорится, 
«по-белому» завидую энергии и 
целеустремленности Людмилы 
Васильевны Богословской. Она 
смогла восстановить многие за-
мечательные факты из жизни сво-
их предков. Уверен, что они видят 
все это и искренне благодарны 
своей ныне живущей родствен-
нице. Вглядываясь в фотографии 
давно ушедших людей, я вижу что-
то необъяснимое и даже мисти-

ческое. Как будто они хотят что-то 
подсказать и чем-то поделиться с 
будущими поколениями. Наверня-
ка это серьезно вдохновило и ак-
тивную исследовательницу собс-
твенного семейного древа.

Вот очередные сведения, до-
бытые из архива. 23 января 1868 
года Дмитрий Ковалев обратился 
в Ставропольскую врачебную уп-
раву с просьбой выдать ему сви-
детельство о том, что с ее сторо-
ны не имеется препятствия на его 
бракосочетание «с девицей став-
ропольского мещанина Натальей 
Андреевной Шестаковской». Эта 
фамилия в большинстве случаев 
имеет польское происхождение и 
берет свои корни либо из самой 
Польши, либо из соседних с ней 
Белоруссии и Украины. Но допод-
линно известно, что у Натальи Ан-
дреевны польские корни. 

Надо сказать, супруга была на 
шесть лет старше Дмитрия. Ка-
ким образом они познакомились 
– неизвестно. Вполне вероятно, 
что дружили их родители, и, как 
нередко случалось в те годы, они 
могли решить судьбу своих детей. 
Венчание состоялось 28 января 
1868 года в Казанском кафедраль-
ном соборе, а 14 ноября этого же 
года в семье Дмитрия и Натальи 
Ковалевых родился первенец, ко-
торого нарекли Александром. 25 
декабря 1870 года родился второй 
сын Константин – прадед Людми-
лы Богословской. 26 августа 1877 
года появилась на свет дочь На-
талья, 23 марта 1880 года – сын 
Иван, 26 июля 1882 года – сын 
Николай, 23 сентября 1889 года – 
младший сын Дмитрий.

Судьба детей, когда они стали 
взрослыми, сложилась по-разному, 
у многих трагически. Об этом уже 
упоминалось в первой части ста-
тьи. Уверен, что о них также есть что 
рассказать с помощью подробного 
и разностороннего материала, по 
крупицам собранного удивитель-
ной исследовательницей жизни и 
свершений своих предков. Мне и 
самому тоже хочется, говоря по-хо-
рошему, покопаться в собственной 
родословной, что и пытаюсь де-
лать по мере сил. Но процесс идет 
сложнее потому, что я житель Став-
рополя только в первом поколении. 
А перед Людмилой Васильевной 
Богословской я искренне снимаю 
шляпу. Это достойно внимания на-
ших читателей, которые, нет сом-
нения, познакомившись с матери-
алом, тоже попытаются отыскать 
свои семейные корни. 

Подготовил 
Владислав СЕКАЧЕВ.

Фото из семейного архива 
Людмилы Васильевны 

Богословской. 
Продолжение следует

 Наталья  Андреевна  и  Дмитрий  Артемович Ковалевы Наталья  Андреевна  и  Дмитрий  Артемович Ковалевы

Заместитель генерального директора ФБУ «Северо-
Кавказский ЦСМ» Людмила Васильевна Богослов-
ская (до замужества Ковалева) – человек в крае 
уважаемый и известный. Я знаю ее очень давно, 
ценю как блестящего профессионала своего дела, а 
также как глубокую лирическую поэтессу. А вот сов-
сем недавно она открылась для меня с совсем иной, 

неожиданной стороны. Оказывается, долгое время 
эта многосторонняя женщина тщательно и по крупи-
цам собирала историю своей семьи, которая полу-
чилась удивительной и познавательной, пролившей 
свет на замечательных людей, очень многое в свое 
время сделавших для нашего города Ставрополя и 
его жителей.
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СНОВА 
О ПЕРЕПЛАНИРОВКЕ 

ЖИЛЬЯ 
Региональное управление государствен-
ной жилищной инспекции обнаружило в 
столице региона незаконную перепла-
нировку нежилого помещения. В конт-
рольно-надзорное ведомство обратился 
гражданин, проживающий в Ставрополе 
в многоквартирном доме №28/8 по улице 
Тухачевского. Он жаловался на то, что в 
данном здании произведена незаконная, 
по его мнению, перепланировка нежило-
го помещения. Инспекторами ГЖИ была 
организована проверка.

В отношении собственника нежи-
лого помещения, расположенного в 
цокольном этаже многоквартирного 
дома, была проведена внеплановая 
выездная проверка. В ходе данного 
мероприятия государственным инс-
пектором установлен факт перепла-
нировки нежилого помещения, о чем 
составлен акт.  

Статьей 29 Жилищного кодекса 
Российской Федерации определено, 
что орган местного самоуправления 
должен установить разумные сроки и 
порядок, согласно которым собствен-
ники или наниматели самовольно пе-
реустроенных и перепланированных 
жилых либо нежилых помещений обя-
заны привести их в первоначальное 

состояние. 
Если переустроенное или же пере-

планированное жилое, а равно и нежи-
лое помещение не будет приведено в 
прежнее состояние в указанный срок 
и в порядке, установленном органом 
местного самоуправления, то орган 
местного самоуправления применяет к 
собственнику или нанимателю данной 
площади в здании меры воздействия. 
Они регламентированы в соответствии 
с действующим законодательством. 
Согласно части 4 статьи 29 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 
собственник или наниматель жилого, а 
также нежилого помещения может об-
ратиться в суд. В данном случае речь 
идет о сохранении этого помещения в 
переустроенном или перепланирован-
ном состоянии. 

На основании вышеизложенного 
в комитет градостроительства адми-
нистрации Ставрополя управлением 
направлен акт выездной проверки 
для принятия мер.  Кроме того, по 
результатам проверки в отношении 
физического лица – собственника не-
жилого помещения, расположенного 
в цокольном этаже многоквартирного 
дома, управлением жилищной инспек-
ции Ставрополья возбуждено дело об 
административном правонарушении 
в области охраны собственности. Это 
происходит согласно требованиям 
части 2 статьи 7.21 Кодекса Российс-
кой Федерации об административных 
правонарушениях. 

О ВЫВОЗЕ 
КРУПНОГАБАРИТНОГО 

МУСОРА
Граждане нередко задают вопросы о том, кто конкретно от-
вечает за вывоз твердых коммунальных отходов крупного 
габарита, которые накапливаются возле контейнерных пло-
щадок или вблизи частных домов. По этому поводу конкрет-
ные разъяснения дают специалисты министерства жилищно-
коммунального хозяйства Ставропольского края.

Избавление от крупногабаритного мусора – тема ак-
туальная, ведь старый диван или шкаф не поместятся в 
контейнер. Что с ними делать и вывезет ли такие отходы 
региональный оператор? Как отвечают на этот вопрос в 
министерстве ЖКХ  Ставрополья, к категории крупнога-
баритных относятся твердые коммунальные отходы, раз-
мер которых не позволяет их складировать в мусорных 
контейнерах. Это может быть старая мебель, бытовая 

ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
В ЦЕЛЯХ БЕЗОПАСНОСТИ

Управление Ставропольского края – государственная жилищная инспекция опубликовало актуаль-
ную информацию для собственников жилья, являющихся владельцами оборудования по подаче 
газа. Она касается обеспечения мер безопасности при использовании и содержании оборудования 
по подаче «голубого топлива», в первую очередь благодаря регулярному прохождению его техни-
ческого обслуживания.

Обязанность заключения договора о техническом обслуживании газового оборудования, а 
также предоставление сотрудникам специализированных организаций доступа для проведе-
ния работ по техническому обслуживанию указана в Правилах пользования газом. Речь идет об 
обеспечении безопасности при использовании и содержании внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования при предоставлении коммунальной услуги по газоснабжению. 
Этот документ утвержден постановлением Правительства Российской Федерации от 14 мая 
2013 года № 410. Также речь об этом идет и в другом постановлении федерального кабинета 
министров – № 549 от 21 июля 2008 года «О порядке поставки газа для обеспечения комму-
нально-бытовых нужд граждан». 

Таким образом, собственник помещения, являющийся владельцем внутриквартирного или 
внутридомового газового оборудования, обязан заключить договор о его техническом обслу-
живании, а также обеспечить к нему доступ представителей специализированной организации 
для проведения работ по техническому обслуживанию в сроки и с периодичностью, указанной 
в договоре. Кроме того, графики проведения работ по техническому обслуживанию – годовые, 
квартальные и месячные – размещаются на официальном сайте специализированных органи-
заций. 

В случае когда такой доступ специалистам не предоставляется два раза и более, а также 
при уклонении от заключения договора о техническом обслуживании газового оборудования, 
специализированной организацией составляются акты, которые направляются в управление 
Ставропольского края – государственную жилищную инспекцию для возбуждения админист-
ративного производства. 

Если говорить о санкциях, то они предусмотрены частью 3 статьи 9.23 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях,. Если при уведомлении гражданина спе-
циализированной организацией о выполнении работ по техническому обслуживанию и ремон-
ту внутридомового или внутриквартирного газового оборудования ее специалисту отказано в 
доступе,  за это придется уплатить штраф в размере от одной до двух тысяч рублей.

ОБЩЕДОМОВОЕ 
ИМУЩЕСТВО

В ходе проведения личного приема 
граждан в управление поступило об-
ращение жильца многоквартирного 
дома № 2 по улице Льва Толстого в 
Ставрополе. Гражданин сетовал на 
неудовлетворительное содержание 
и плохое техническое состояние 
общего имущества в доме.

В рамках проведения конт-
рольно-надзорных мероприятий 
управляющая компания ООО 
«УК Развитие» выполнила рабо-
ты по частичному ремонту от-

жилищно-коммунальное хозяйство

ГРАЖДАНЕ ОБРАЩАЮТСЯ – ГЖИ РЕАГИРУЕТ
В управлении Ставропольского края – государственной жилищ-
ной инспекции продолжается отработка обращений граждан, 
касающихся самых различных вопросов. От содержания обще-
го имущества в многоквартирных домах до недостатков в ходе 
проведения капитального ремонта. Недавно по ряду таких жа-
лоб в краевой столице были оперативно приняты меры.

мостки, устройству освещения 
на фасаде многоквартирного 
дома, а также по оборудованию 
запорного устройства на вход-
ной двери. Управляющей орга-
низации «Развитие» объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований.  

В региональном управлении 
государственной жилищной ин-
спекции напоминают, что, если 
у собственников есть вопросы 
по работе управляющей орга-
низации и содержанию общего 
имущества в многоквартирном 
доме, они могут обратиться в 

контрольно-надзорный орган для 
проведения проверки. Удобнее 
всего это сделать посредством 
государственной информацион-
ной системы жилищно-комму-
нального хозяйства – ГИС ЖКХ по 
ссылке: https://clck.ru/T2jvU. Для 
этого требуется регистрация на 
портале Госуслуг. Обращение 
поступит в отдел по контролю 
за содержанием, использовани-
ем и эксплуатацией жилищного 
фонда.

НЕДОСТАТКИ 
КАПРЕМОНТА 

УСТРАНЕНЫ
В региональное управление госу-
дарственной жилищной инспекции 
поступил целый ряд обращений 
жителей краевой столицы. Граж-
дане, проживающие в Ставрополе 
в многоквартирном доме №10а в 

проезде Ботаническом, жаловались 
на нарушение сроков проведения 
капитального ремонта кровли. 

В контрольно-надзорной ор-
ганизации отреагировали сразу. 
Инспектором ГЖИ была прове-
дена документарная проверка 
в отношении некоммерческой 
организации Ставропольско-
го края «Фонд капитального 
ремонта». 

По итогам мероприятия вы-
явлено, что работы действи-
тельно не проводились. Управ-
лением жилищной инспекции 
края региональному операто-
ру по проведению капремонта 
было выдано предписание об 
устранении выявленных на-
рушений. В кратчайший срок 
Фонд капитального ремонта 
предоставил информацию об 
исполнении требований с при-
ложением акта приемки работ. 

техника, мусор от текущего ремонта жилых помещений и 
другие подобные отслужившие свое вещи.

Как гласят нормы законодательства Российской Фе-
дерации, вывоз крупногабаритных отходов обеспечива-
ется региональным оператором, в том числе по заявкам 
потребителей, либо самостоятельно путем доставки этих 
отходов на площадку. Такие отходы складировать нужно 
на специальных площадках. Если же подобного места нет, 
необходимо делать заявку регоператорам на вывоз круп-
ногабаритного мусора от своих домов. 

Адреса официальных сайтов и телефоны горячей линии 
четырех действующих на территории края региональных 
операторов по обращению с твердыми коммунальными 
отходами в Ставропольском крае такие: ООО «Эко-Сити»: 
www.ecocity26.ru, 8-800-770-09-23; ООО «Жилищно-ком-
мунальное хозяйство»: www.tkosk.ru, 8 (928) 340-50-70; 
ООО «Экострой»: www.ekostroy26.ru, 8-928-327-73-77; 
ООО «Комбинат благоустройства»: www.komblag.ru, 
8(800)200-76-44.

Фото пресс-службы минЖКХ СК

В настоящее время необходи-
мая реконструкция кровли мно-
гоквартирного дома выполнена 
в полном объеме.

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ.
Фото автора

В семи многоквартирных домах региона по краевой програм-
ме капитального ремонта работы успешно завершились. В 
частности, в Ставрополе в двухэтажном доме № 49 по улице 
Орджоникидзе была заменена скатная крыша. В двух МКД на 
улице Ленина, но в разных городах – №102 в краевой столице 
и №165 в городе Михайловске – произведен капремонт внут-
ридомовой инженерной системы снабжения электричеством. 
Кроме того, в трехэтажном доме по улице Первомайской, 61, 
в Невинномысске заменена внутридомовая инженерная сис-
тема водоотведения. 

В региональном Фонде капитального ремонта отмети-
ли, что реконструкция многоквартирных домов на Ставро-
полье доверена только квалифицированным и проверен-
ным компаниям. Участвовать в работах могут те фирмы, 
которые доказали свою надежность и ответственность. 
Руководитель некоммерческой организации Сергей Со-

болев выразил уверенность, что здоровая конкуренция 
приведет к повышению качества услуг и, как следствие, к 
улучшению жилищных условий собственников квартир.

Также в крае завершен капитальный ремонт еще в трех 
многоквартирных домах. В двух из них, расположенных в 
Ставрополе, проведены работы по замене внутридомо-
вых инженерных систем водоотведения, холодного и го-
рячего водоснабжения. Заменены выпускные трубопро-
воды, стояки и их вытяжные части, внутренние водостоки, 
а также восстановлены магистрали и запорная арматура, 
включая ответвления в квартиры. В георгиевской пяти-
этажке, построенной в 60-х годах прошлого века, был 
восстановлен фасад. Специалисты полностью очистили 
поверхность здания, устранили повреждения кирпичной 
кладки, обработали места намокания антигрибковыми 
составами. После этого фасад был оштукатурен и окра-
шен с использованием современных технологий и качес-
твенных отечественных материалов.

Капитальный ремонт в краевой столице и других городах

Качество и надежность всех выполненных работ про-
верили комиссии, в состав которых вошли специалисты 
регионального оператора, представители организаций 
строительного контроля, управляющих компаний, орга-
нов местного самоуправления и собственников жилья.
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Большой зал «Точки кипения» аг-
рарного университета в Ставрополе 
19 июля гостеприимно принял пер-
вую инклюзивную встречу с целью 
помочь людям с ОВЗ найти пути 
для самореализации. 

Участниками «Эстафеты успеш-
ности» стали представители НКО, 
молодые люди с инвалидностью и 
родители детей-инвалидов, пред-
ставители органов власти. А ус-
пешные жители краевого центра с 
особенностями здоровья подели-
лись с аудиторией своим опытом 
в формате открытого разговора 
на тему «Профориентация: что се-
годня доступно для людей с инва-
лидностью и как выбирать профес-
сию?». Как отметил ведущий, это 
был первый оупен-итог реализации 
проекта в Ставропольском крае. 
«Эстафета успешности» – феде-
ральная программа, разработан-
ная крупной коммерческой ком-
панией, инклюзивным проектом 
«Открыто для всех» Агентства стра-
тегических инициатив при подде-
ржке правительства Ставрополья. 

От теории к практике
Заместитель министра эконо-

мического развития края Елена 
Лосицкая отметила: «Мы выбрали 
прекрасное место, где собрались 
обсудить такие важные на сегод-
няшний день вопросы, как моти-
вация для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Мы 
понимаем, что не только в Став-
ропольском крае, во всей стра-
не кадровый дефицит. Нам всем 
нужно включиться в эту большую 
работу, чтобы в первую очередь 
наш край был красивым, благоус-
троенным, глобальным регионом 
страны, где трудятся люди всех 
профессий и всех конфессий и 
люди с ОВЗ. Это мероприятие – 
очень большой проект, в котором 
нужно принимать участие, де-
литься своими успехами. Важна 
именно практика, понимание того, 
как можно выстроить свою работу 
при особенностях здоровья. И ко-
нечно, хочется, чтобы то, что мы 
сегодня обсудим, перешло в прак-
тическую плоскость».

Уникальные 
место и время

Заместитель министра труда 
и социальной защиты населения 
края Денис Ильин привел интерес-
ные факты: «Комфортная, хорошая 
жизнь людей с ограниченными  
возможностями здоровья, хотя, я 
считаю, людей с безграничными 
возможностями, – зона ответс-
твенности нашего министерства. 
Вопрос сложный и интересный. 
Знаете, в Африке есть место, куда 
слоны приходят умирать. В Став-
ропольском крае, начиная с 90-х 
годов, так сложилось, что много 
наших граждан работало на Севе-
ре, зарабатывали деньги, пенсию, 
а в итоге получали инвалидность. 
Условно говоря, они приезжали 
в край отдыхать, уже значитель-
но испортив состояние здоровья. 
Сформировался такой неприят-
ный коэффициент. У нас примерно 
1,5 млн человек занято в экономи-
ке и проживают 200 тысяч жителей 
с  инвалидностью. Действительно, 
мы наблюдаем очень большой 
дефицит кадров, и пока не видно 
тенденции к улучшению ситуации. 
По прогнозам Минтруда России, 
к 2030 году не хватит почти 8 млн 
работников в экономике. При этом 
в крае 100 тысяч инвалидов тру-
доспособного возраста, это ги-
гантский потенциал, который мы 
совместно должны использовать. 
Более того, сейчас уникальное 
время. Раньше работодатели вос-
принимали людей с инвалиднос-
тью как проблему. Зачастую, если 
человек получал инвалидность 
уже в организации, руководитель 
думал: «Ну, скорее всего, с ним 
придется расстаться, он не смо-
жет выполнять свои обязанности». 
Время поменялось, теперь каждый 
ответственный работодатель, ду-
мающий не только о сегодняшнем 
дне, но и о завтрашнем, смотрит 
на людей с инвалидностью как на 
огромный потенциал для трудоус-
тройства».

Сложившаяся ситуация напол-
няет Ставрополье новым смыслом 

доступная среда

«ЭСТАФЕТА УСПЕШНОСТИ» 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ С БЕЗГРАНИЧНЫМИ 

ВОЗМОЖНОСТЯМИ

и содержанием. Теперь наш край - 
это место, куда «слоны» приходят 
жить. На самом деле, чем боль-
ше людей с инвалидностью будет 
приезжать, особенно в трудоспо-
собном возрасте, тем больше бу-
дет кадровый потенциал. Что греха 
таить, инвалиды менее мобильны, 
они не готовы так быстро менять 
место своего труда. Руководи-
тель готов сегодня вкладываться 
в обустройство рабочего места, в 
условия, чтобы человек остался с 
ним на долгие-долгие годы».    

В краевом кадровом центре 
проводят большую работу для 
трудоустройства людей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Директор центра Виктория 
Полюбина продолжила мысль 
коллеги: «Это наш кадровый по-
тенциал на ближайшие десять лет. 
Мы уделяем им особое внимание, 
наши программы по поддержке 
занятости расширяются. Это и 
создание рабочих мест, и их обо-
рудование, и стажировка граждан, 
имеющих особенности здоровья, 
и обучение в рамках нацпроекта 
«Демография». Конечно, и люди 
«серебряного» возраста, пред-
пенсионного и пенсионного тоже 
могут воспользоваться нашими 
услугами по трудоустройству. 
Если раньше работодатели в Став-
ропольском крае искали молодых, 
перспективных, сегодня они раз-
вивают свой кадровый потенциал 
и готовы привлечь при желании 
всех, кто имеет хотя бы неболь-
шую мотивацию к труду. Очень 
важный проект, спасибо организа-
торам, что говорят на такую акту-
альную тему, как трудоустройство 
людей с особенностями здоровья. 
Мы готовы всех поддержать, наде-
юсь, наше сотрудничество станет 
более объемным и даст возмож-
ность развитию проекта в Ставро-
польском крае».

Эстафета успешности с июля 
2024-го по июль 2025 года прой-
дет в десяти регионах России. На 
Ставрополье её проводит соци-
ально ориентированная неком-
мерческая организация «Центр 
содействия развитию детей-ин-
валидов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья «Путь к 
успеху». Эта программа для моло-
дых людей с инвалидностью, она 
нацелена на то, чтобы помочь им 
сделать первый шаг в самостоя-
тельную жизнь, дать возможность 
выстроить образовательный про-
цесс, помочь в трудоустройстве, 
построить карьеру. Это и проект 
для НКО, экспертов.

Хобби можно сделать 
профессией

Прозвучало несколько историй 
из первых уст от людей с ОВЗ, ко-
торые уже достигли определенных 
успехов в карьере. Евгения Ца-
хилова – спортсмен-тренер, дву-

кратная чемпионка мира и мастер 
спорта международного класса 
по пауэрлифтингу, многократная 
чемпионка России по велоспорту, 
бронзовый призер Европы. Серь-
езные нарушения зрения не по-
мешали ей добиться столь значи-
тельных достижений. 

Молодая женщина отметила: «В 
данный момент адаптивный спорт 
очень хорошо развивается и всем 
доступен. Каждый человек может 
при желании реализовать себя и 
выступать на российских, между-
народных соревнованиях. Как это 
получилось у меня». 

В юности Женя просто пришла 
в зал потренироваться, как все 
девушки. А в итоге из обычного 
человека стала высококлассным 
специалистом. 

«Именно спорт развил во мне 
личностные качества – способ-
ность добиваться всего того, что 
я хочу в своей жизни,– поделилась 
спикер. – Спорт может стать про-
фессией, особенно если мы гово-
рим о людях с ограниченными воз-
можностями здоровья. Это дает 
также возможность работать. Я 15 
лет нахожусь в профессиональ-
ном спорте, он дал мне хороший 
толчок в жизни именно для работы 
в качестве инструктора. При полу-
чении дополнительного образова-
ния мы можем уйти в тренерскую 
работу. Эта ниша сегодня очень 
хорошо развивается, потому что 
в обществе есть нацеленность на 
здоровый образ жизни».

Никогда не сидите
дома!

Воспитатель, педагог в Став-
ропольской городской обще-
ственной организации инвалидов 
«Вольница» Анастасия Федорюк 
тоже имеет нарушения зрения. 
Когда-то она была заместителем 
начальника почтового отделения и 
очень хотела быть полезной обще-
ству, но здоровье ей не позволило 
делать карьеру в этом направле-
нии. Теперь через творчество она 
помогает таким же людям и детям 
с инвалидностью, владеет тех-
никой рисования по воде – эбру, 
изучает и даже поет на русском 
жестовом языке. Работа важна 
для Анастасии, так как она может 
своим примером показать, что нет 
ограничений, всё – в твоих руках, 
стоит только начать действовать. 

О себе девушка рассказала: «Я 
росла как обычный ребёнок. Роди-
тели из меня не делали ущербного 
человека, инвалидность  получила 

уже взрослой, хотя ограничения 
были и раньше. В 2016 году начала 
резко терять зрание из-за родо-
вой травмы и генетических осо-
бенностей. На тот момент я еще 
работала, но понимала, что нужно 
меняться, приспособиться к жиз-
ни, потому что я не могла сидеть 
без дела. И когда в 2019 году полу-
чила вторую группу инвалидности 
по зрению и за компьютером уже 
ничего не видела, начала искать 
себя в другом деле». 

Настя изначально была твор-
ческим человеком, окончила ху-
дожественную школу с отличием, 
школу вокала, получила среднее 
специальное образование мо-
дельера-дизайнера, умела и лю-
била рисовать. Нынче успешный 
педагог продолжила: «Я поняла, 
что мне нужно эти свои лучшие ка-
чества применить. Но сейчас во-
обще трудно найти новую работу 
здоровым, а людям с инвалиднос-
тью тем более. Начала с того, что 
узнала через комитет соцзащиты, 
какие есть организации в нашем 
городе, где они находятся. Про-
вела  анализ и познакомилась с 
«Вольницей» в лице Анны Ковалё-
вой. Я сначала пришла туда как 
член организации, просто ходила, 
чтобы дома в четырех стенах не 
сойти с ума, потому что когда ты 
работаешь – ты нужен, а когда у 
тебя резко всё в жизни меняется… 
не хочу говорить, что тогда было 
в голове. Если бы не поддержка 
близких в тот момент, наверное, я 
бы сдалась». 

Анастасия начала ходить на 
занятия и помогать детям лепить, 
рисовать сначала как волонтер. 
Она делится: «Я поняла, что дети 
тянутся ко мне и что  нужно сде-
лать эту работу своим призвани-
ем, начала учиться, прошла курсы 
переподготовки по дефектологии, 
тифлопедагогике. А буквально на 
прошлой неделе получила диплом 
с отличием магистра Северо-Кав-
казского федерального универси-
тета  о специальном дефектологи-
ческом образовании. Хочу своим 
примером показать и дать понять, 
что нет ограничений, они только у 
нас в голове. Да, в отличие от дру-
гих мне было трудно учиться. Спа-
сибо современным технологиям, 
есть программы, которые читают 
текст, специальные увеличитель-
ные лупы, клавиатуры со шриф-
том Брайля, хорошие телефоны 
с голосовым помощником. В век 
современных технологий людям 
с инвалидностью гораздо проще 
получить образование».

Важно не опускать руки
Много раз в этот вечер звучало 

со сцены от разных спикеров, что 
важно не отчаиваться, не опус-
кать руки, а искать себя. Приме-
ром этого является и ставрополец 
Дмитрий Некрасов, передвигаю-

щийся на  инвалидной коляске. Он 
владелец собственной столярной 
мастерской, консультант аппара-
та Уполномоченного по правам 
человека в Ставропольском крае. 
Столярным мастерством моло-
дой мужчина начал заниматься 
практически сразу после травмы. 
Сама мастерская начиналась с 
маленького гаража и примитив-
ного инструмента, сейчас это уже 
полноценно оборудованное про-
изводство, где проводятся мас-
тер-классы для людей с инвалид-
ностью. 

Своим примером Дмитрий по-
казывает, как можно жить полно-
ценной жизнью, несмотря на ог-
раничения. По его инициативе при 
поддержке губернатора в Аппара-
те омбудсмена создан отдел по 
социальным вопросам, где мужчи-
на защищает права инвалидов. 

Вот история отважного челове-
ка: «В инвалидную коляску я пере-
сел шесть лет назад в результате 
травмы нежданно-негаданно. При-
шлось учиться жить заново. Жизнь 
в инвалидной коляске совершенно 
отличается от жизни на ногах. Но 
мне, в принципе, никогда не хоте-
лось сидеть дома и ждать помощи 
от кого-то. В голове всегда были 
мысли: если ты остаешься дома, 
сколько всего пропустишь, что мог 
сделать за этот день. Сразу хоте-
лось действовать. Было и желание 
доказать себе, что действительно 
что-то могу. Конечно, было нелег-
ко. Но здесь главное – не лениться. 
Упорство дает хорошие результа-
ты. Если что-то не получилось с 
первого раза, пробуй еще, обя-
зательно получится. Когда у тебя 
получается что-то малое, ты уже 
можешь задумываться о реализа-
ции больших планов». 

Второй мотивацией, по словам 
выступающего, стали его двое де-
тей. Жизнь инвалида обходится 
дороже, чем обычного человека, 
а Дмитрий как настоящий мужчи-
на понимал, что на одну пенсию 
не проживешь, и в итоге добился 
всего, чего желал.

Успешный опыт 
успешных людей

Модератор встречи кандидат 
педагогических наук, доцент ка-
федры социальной работы Став-
ропольского медицинского уни-
верситета Валентина Горбунова 
поблагодарила всех за проявлен-
ный интерес к проблеме и сфор-
мулировала основные тезисы дис-
куссии: «Мы обсуждаем успешный 
опыт, возможности и проблемы 
людей с инвалидностью – это 
важнейший показатель развития 
нашего общества. Россия по-на-
стоящему станет единой, если 
будут равные условия для всех. 
Очевидно, что успешная социали-
зация и благополучие инвалидов 
и лиц с ОВЗ напрямую зависят от 
выбора профессиональной траек-
тории развития личности. Выбор 
профессии должен обязательно 
учитывать индивидуальные склон-
ности, интересы, сильные стороны 
вашей личности, которые помогут 
быть успешными в профессии». 

Вот советы от нее как специ-
алиста: не забывайте, что хобби, 
увлечения могут стать професси-
ей, любимым делом, которые не 
только принесут удовольствие, 
но и возможность реализации и, 
самое главное, обеспечат мате-
риальное благополучие  и неза-
висимость. Не нужно стесняться 
профконсультаций, это поможет 
подойти взвешенно к выбору сфе-
ры деятельности, узнать о видах 
государственной поддержки. Важ-
но быть откровенным с работода-
телем, рассказать ему о своей ин-
валидности. Это поможет принять 
меры, которые обеспечат безопас-
ность и комфорт на рабочем месте. 

Валентина Васильевна подыто-
жила: «Залог успешности проекта 
– те конкретные практики наших 
людей с инвалидностью, которые 
добились успеха, реализовались 
в жизни, и мы можем ими гордить-
ся, приводить в пример.    

В Ставропольском крае пла-
нируется проведение еще двух 
подобных встреч – в сентябре и 
декабре».

Ольга БОГАТЕЕВА
Фото автора

В первом ряду слева направо - Евгения Цахилова, Дмитрий Некрасов, Анастасия Федорюк

Евгения Цахилова: 
«Главное – желание, 
нужно только время, 
чтобы достичь 
своей цели».
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официальное опубликование
В результате допущенной технической ошибки публикуются следующие изменения:
– в пункте 13 оповещения о начале общественных обсуждений, опубликованного в газете «Вечерний Ставрополь» от 08 

июня 2024 года № 84 (страница 6), слова «СНТ «Калина Красная», дом 118» заменить словами «С/Т «Калина Красная», дом 118»;
– в пункте 11 заключения о результатах общественных обсуждений, опубликованного в газете «Вечерний Ставрополь» от 

02 июля 2024 года № 97 (страницы 11-12), слова «СНТ «Калина Красная», дом 118» заменить словами «С/Т «Калина Красная», 
дом 118»;

– в пункте 6 заключения о результатах общественных обсуждений, опубликованного в газете «Вечерний Ставрополь» от 
02 июля 2024 года № 97 (страницы 11-12), слова «СНТ «Нива», участок № 558», заменить словами «СТ «Нива», участок № 558»;

– в пункте 7 заключения о результатах общественных обсуждений, опубликованного в газете «Вечерний Ставрополь» от 
02 июля 2024 года № 97 (страницы 11-12), слова «СНТ «Нива», № 691», заменить словами «СТ «Нива», № 691».

Начало на 1-й стр.
Тем временем в районе улицы 

50 лет ВЛКСМ появляется тяго-
вая подстанция, позволяющая 
продлить маршрут №2 до его 
современного состояния, а также 
создать маршруты №3 и №4, со-
единяющие центр, юг и улицу Се-
рова в единую сеть. В 1981 году 
наконец достраивают здание, в 
котором до сих пор располагает-
ся троллейбусное депо. Городс-
кие чиновники проектируют сети 
на улице Мира, а также продлева-
ют контактные провода в Северо-
Западном районе до поликлиники 
№9. Таким образом, удается со-
здать маршруты №7 – №9, кото-
рые функционируют по сей день. 
К 25-летию со дня образования 
троллейбусного сообщения в го-
роде создается юбилейный мар-
шрут, связывающий улицу 45-я 
Параллель и район поликлиники 
№9.

Развал Советского Союза вна-
чале никак не сказался на жизни 
троллейбусного парка. Еще за 
год до прекращения существова-
ния СССР курсировал скоростной 
маршрут №11 «6-я поликлини-
ка – кинотеатр «Родина» по ули-
це Лермонтова. А в августе 1992 
года контактная сеть появляется 
в районе 204-го квартала, куда на-
чинает ходить «семерка». В начале 
этого же года создается маршрут 
№12 «6-я поликлиника – киноте-
атр «Родина» по улице Шпаковс-
кой. Однако смутные времена все-
таки затронули и троллейбусное 
предприятие. Пришлось закрыть 
до 1998 года самый длинный из 
всех маршрутов – №10. Нужно 
было обновлять транспорт, про-
изводить его ремонт, налаживать 
контактные линии...

В 2001 году казалось, что кри-
зис миновал. Закупили десять 
новых троллейбусов. Но это был 
лишь глоток свежего воздуха. 
Дальше никаких изменений не 
происходит. Поэтому через пять 
лет приходится отменить сразу 
четыре маршрута – №3, №5, №10 
и №12. Помимо эксплуатацион-
ных моментов, на жизнь троллей-
бусного предприятия повлияло 
развитие Ставрополя. Появляют-
ся целые микрорайоны, которые 
находятся далеко от контактных 
линий электротранспорта. Более 
того, ритм жизни в краевой сто-
лице ускоряется. Людям нужно 
быстрее попадать из точки А в 
точку Б, поэтому вместо трол-
лейбуса многие выбирают юркие 
маршрутки. Да, они менее ком-
фортабельны, но зато сокращают 
время в пути.

В 2008 году троллейбусный 
парк начинает уходить в глубокое 
пике. Предприятие переходит в 
частные руки. В марте заверша-
ет свое курсирование по городу 
маршрут №11, который за два 
года до этого был продлен до ж/д 
вокзала. В салонах троллейбусов 
реже появляются кондукторы. 
Руководству акционерного обще-
ства просто невыгодно содержать 

Транспорт как элемент 
культурного кода города

этих сотрудников, ведь оплачи-
вать проезд пассажиры могут и у 
водителя. 18 декабря того же года 
попытались возобновить марш-
рут №6, но это была уже агония. 
Он просуществовал ровно один 
день и вновь был отменен. Все 
действия в 2008 году привели к 
тому, что впервые в истории горо-
да троллейбусы не вышли на ра-
боту во время новогодних праз-
дников. «Каникулы» были лишь 
предвестником беды. 2 февраля 
2009 года в связи с долгами за 
электроэнергию отключается тя-
говая подстанция. Поэтому мар-
шрут №9 был отменен, «семерка» 
начала ходить до СтавНИИГиМа, 
а «единичка», «двойка» и «четвер-
ка» доезжали только до бывшего 
кинотеатра «Родина». Конечно 
же, в ситуацию вмешались влас-
ти. С их помощью удалось в марте 
отменить все ограничения, а уже 
в декабре троллейбусный парк 
вновь перешел под крыло мест-
ной власти.

Администрация Ставрополя 
сумела найти средства, чтобы 
закупить 54 новых троллейбуса 
БТЗ. В 2010 году руководство 
предприятия попробовало возоб-
новить маршруты №5 и №11, но 
популярностью они не пользова-
лись. Однако сидеть сложа руки 
не стали и стремились найти ин-
новационные шаги в управлении. 
В 2013 году был взят в эксплуа-
тацию троллейбус с автономным 
ходом «Тролза-5265.00 «Мега-
полис». Он должен был охватить 
территории Ставрополя, куда ра-
нее не ходил электротранспорт. 
Однако одна машина была прос-
то каплей в море для краевой 
столицы. Не было финансовой 
возможности закупить подобные 
троллейбусы. Поэтому админис-
трация Ставрополя решила, что 
нужно поддерживать жизнь трол-
лейбусного парка с помощью кра-
евых властей.

Новая эра «рогатых»
В 2020-е годы в городе ходили 

тревожные слухи: якобы чинов-
ники приняли решение закрыть 
троллейбусный парк из-за его 
нерентабельности. Конечно, ад-
министрация города раз за разом 
выступала с опровержением по-
добной информации. Да, содер-
жать троллейбусное предприятие 
невыгодно для краевой столицы, 
но «рогатые» уже являются ви-
зитной карточкой Ставрополя, 
поэтому они не исчезнут с улиц 
города. В доказательство этих 
слов в 2019 году в город вернулся 
маршрут №4, изменив «конечку» 
с 45-й Параллели на 6-ю поли-
клинику, тем самым практически 
заезжая в Перспективный.

Понимая, что затраты на со-
держание троллейбусного пред-
приятия для городской казны 
непосильны, в дело вмешался 
глава региона Владимир Вла-
димиров. Он поручил передать 
ставропольские троллейбусы и 
пятигорские трамваи на баланс 

краевых властей. 7 апреля 2021 
года троллейбусный парк пере-
шел под управление региональ-
ных чиновников. Таким образом, 
стало больше возможностей по 
реформированию предприятия. 
Губернатор Ставрополья провел 
ряд встреч с федеральными ми-
нистрами в целях найти финан-
совую поддержку для приобре-
тения нового электротранспорта. 
Процесс этот не быстрый, ведь 
различные программы расписы-
ваются на годы вперед. К новому, 
2024 году миндор региона сде-
лал небольшой подарок жителям 
Ставрополя. Удалось догово-
риться с Нальчиком о передаче 
семи троллейбусов в краевую 
столицу. Да, конечно, транспорт 
не был новым, но он оказался в 
прекрасном состоянии. Машины 
смогли заменить ставропольских 
«коллег», которые уже заслужили 
пенсию. Ведь какими бы умелыми 
ни были автомеханики, у каждого 
троллейбуса есть предел срока 
эксплуатации. 

В апреле текущего года был 
объявлен тендер от краевого мин-
дора, по которому планировалось 
закупить 45 новых троллейбусов. 
Планировалось, что уже к концу 
июня в город должен прибыть 
электротранспорт. Однако на 
брифинге в мае замминистра до-
рожного хозяйства и транспорта 
края Денис Янаков рассказал, что 
споры между компаниями в рам-
ках тендера привели к жалобам 
конкурентов друг на друга. Толь-
ко после их рассмотрения влас-
ти смогли вернуться к покупке 
транспорта.

Сейчас тендер считается за-
крытым. То есть удалось опре-
делить поставщика, который 
предоставит 45 троллейбусов с 
автономным ходом. Скорее всего, 
к нам приедут вологодские «Аван-
гарды», которые смогут «бегать» 
как по проложенным линиям, так и 
по улицам без них в новые районы. 
По планам транспорт должен вый-
ти сразу на три маршрута. Краевые 
власти хотят продлить «четверку» 
до микрорайона Перспективный. 
Также есть планы возобновить 
маршрут №6, сделав конечную 
остановку в районе «Танка». Кро-
ме того, существует вероятность, 
что появится новый маршрут №13 
«Ул. И. Щипакина – ж/д вокзал». Он 
пройдет через весь Перспектив-
ный, затем свернет к парку Побе-
ды через ул. 50 лет ВЛКСМ, после 
чего по улицам Доваторцев и Мира 
проследует до ул. Артема, откуда 
по привычному для горожан трол-
лейбусному сообщению доедет до 
железнодорожного вокзала. 

Таким образом, осенью этого 
года у ставропольских троллей-
бусов будет новый этап развития. 
Активное их внедрение в жизнь 
города за 25 лет существования 
данного вида транспорта посте-
пенно переросло в поддержание 
жизни предприятия с некоторыми 
процессами реформирования. 
Сейчас же дела у организации 
идут хорошо. Составы ремонти-
руются, маршруты стали ходить 
стабильно до 22 часов вечера, 
на работу приходят стажеры. Ос-
талось только дождаться новой 
техники. Она поможет вдохнуть 
новую жизнь в троллейбусы Став-
рополя, которые уже стали куль-
турным кодом города. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ
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 Ставропольский троллейбус на работе

 Вот такой автономный троллейбус «Авангард» 
может появиться в Ставрополе

 Возможный вариант оформления салона в новых троллейбусах

60 лет ставропольскому троллейбусу

Госавтоинспекция Ставропольского края бьет тревогу: ко-
личество автоаварий с участием несовершеннолетних на 
территории региона растет. 

Так, с начала этого года в 168 ДТП 176 детей были трав-
мированы и 9 погибли. Только в июле в двух автоавариях 
погибли двое несовершеннолетних. 

Показатели аварийности выросли в двух видах ДТП – 
наезд на ребенка и автоаварии с участием детей-пассажи-
ров. 

Также выросло количество автоаварий, в которых несо-
вершеннолетние управляют мототехникой и даже автомо-
билями. 

В связи со сложившейся сложной ситуацией с детским 
дорожно-транспортным травматизмом Госавтоинспекция 
Ставропольского края инициирует проведение широко-
масштабных профилактических мероприятий под назва-
нием «Безопасное лето – 2024», которые пройдут с 22 по 
28 июля. 

По всему региону в рамках операции будут организо-
ваны рейды по пресечению нарушений, влияющих на воз-
никновение аварийных ситуаций с детьми. В них примут 
участие отряды ЮИД, представители участковых уполно-

моченных и отделов по делам несовершеннолетних, Совет 
отцов и общественность. 

В течение недели сотрудники Госавтоинспекции посетят 
все пришкольные лагеря с профилактическими лекциями, 
где проведут занятия по правилам поведения на дороге и 
безопасным поездкам в автотранспорте.

Также в рамках профилактических мероприятий в крае 
пройдет социальная фотокампания для детей и родителей 
«В дорогу в автокресле». Фотографии семейных путешес-
твий на автомобиле с соблюдением правил перевозки 
детей будут публиковаться в социальных сетях с уже зна-
комым всем хештегом #СемьяСоблюдаетПДД. 

информбюро
Операция «Безопасное лето – 2024»
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Подготовил Геннадий КРИШТОФОРОВПодготовил Геннадий КРИШТОФОРОВ

В краевой столице прошел III ежегодный спортивный фести-
валь по водным видам спорта. За звание лучших боролись 
атлеты из Ставрополя, Солнечнодольска, Михайловска, Пяти-
горска и Ростова-на-Дону.

- Более 300 спортсменов приняли участие в ежегод-
ном спортивном празднике. Взрослые и дети, юноши 
и девушки собрались на главном водоеме Ставрополя 
- Комсомольском пруду, чтобы проверить свои силы и 
продемонстрировать мастерство в акватлоне и заплывах 
на открытой воде. Ставропольские болельщики горячо 
приветствовали участников соревнований, проводимых в 
рамках акции «Мы выбираем жизнь». С каждым годом все 
больше жителей краевой столицы ведут здоровый образ 
жизни и активно участвуют в таких мероприятиях, – поде-
лился глава города Иван Ульянченко. 

Соревнования по акватлону включали два этапа с уче-
том возрастной категории и подготовки участников: пла-
вательный - на дистанции от 100 по 500 метров, и беговой 
- от 500 метров до 2,5 км. 

По итогам состязаний победителем среди мужчин 
стал Денис Городненко. Юные спортсмены Мария Ува-
рова и Даниил Зименс завоевали первые места в со-
ревнованиях юниоров, а в возрастных группах юношей и 
девушек 8-13 лет лучшими стали Родион Еленков, Алина 
Афанасьева, Илья Токарев, Катерина Гнездилова и Мак-
сим Перепеченов.  

Спортивный фестиваль на Комсомольском пруду

Победителями заплывов на открытой воде среди муж-
чин и женщин стали Захар Милославский и Анна Михай-
лова. Лучший результат показали юниоры Ярослав Богат-
ский и Дарья Федюкова, а золото соревнований среди 
юношей и девушек от 10 до 13 лет досталось Александру 
Воронину, Василисе Романенко, Евгению Сауткину и По-
лине Мясоедовой. Заслуженные призовые места среди 
мальчиков и девочек 8-9 лет получили Григорий Евтеев и 
София Тихоненко. 

Организаторами спортивного фестиваля, объединив-
шего чемпионаты и первенства Ставрополя и края по ак-
ватлону и серию заплывов на открытой воде, выступили 
федерация триатлона Ставропольского края и мульти-
спортивный клуб «Ставрополис» при поддержке адми-
нистрации города. 

Поздравляем победителей и призёров соревнований и 
желаем новых побед и достижений!

ЮНЫЙ ПРИЗЕР 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 

СОРЕВНОВАНИЙ
Ставропольский шахматист Егор Долгопо-
лов отлично выступил на международном 
турнире.

Юный шахматист из Ставрополя, 
воспитанник клуба «Белая ладья» Цен-
тра внешкольной работы Промыш-
ленного района  стал серебряным 
призёром на шахматном фестивале 
«Гран-при Чёрного моря «Голубиц-
кая-2024», который проходил в Крас-
нодарском крае.

На турнир приехали более 200 шах-
матистов из 17 регионов России и 
спортсмены из Республики Беларусь. 
Они боролись за звание лучшего.

Егор Долгополов достойно пред-
ставил краевую столицу. Он постоян-
но участвует в соревнованиях разного 
уровня, чтобы развивать свои спортив-
ные навыки. Несмотря на напряжённую 
борьбу, спортсмен снова показал от-
личный результат и занял второе место 
среди юношей.

Глава Ставрополя Иван Ульянченко 
поздравил шахматиста и его наставни-
ка с успешным выступлением. Он поже-
лал им новых побед на будущих сорев-
нованиях.

МЕДАЛИ ЛЕГКОАТЛЕТОВ
В Беларуси прошла матчевая встреча по лёгкой атлетике среди 
юношей и девушек до 18 лет. Состязания были посвящены 80-й 
годовщине освобождения Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков.

Российская сборная завоевала 87 медалей: 31 золотую, 30 
серебряных и 26 бронзовых. Вклад в этот успех внесли и став-
ропольские легкоатлеты. Они завоевали четыре награды: два 
золота и две бронзы.

Три медали получила Валерия Кириленко. Она стала победи-
тельницей в беге на 100 метров, а также в смешанной эстафете 
100x200x300x400 метров. Кроме того, Валерия заняла третье 
место в беге на 200 метров.

Сергей Ротач получил бронзу за прыжки в длину. Артём Сте-
пин вошёл в шестёрку лучших среди метателей молота.

Фото Белорусской федерации легкой атлетики Валерия Кириленко выигрывает «стометровку»Валерия Кириленко выигрывает «стометровку»

Лучший в стране
В Москве состоялось первенство страны по 
пауэрлифтингу среди юношей, на котором 
прекрасно выступил представитель Став-
ропольского края Владимир Шатравин.

Пауэрлифтинг — это силовой вид 
спорта, где спортсмены соревнуются 
в трёх упражнениях: жиме лёжа на ска-
мье, приседаниях со штангой на спине 
и становой тяге. Главная цель — под-
нять максимальный вес.

Владимир выступал в весовой кате-
гории 83 килограмма. В сумме трое-
борья он поднял вес 715 килограммов, 
установил четыре рекорда России и вы-
полнил норматив мастера спорта.

Сейчас Владимир и его тренер гото-
вятся к предстоящим соревнованиям. 
В конце декабря в Туле пройдут между-
народные соревнования «Содружество 
наций», и Владимир планирует высту-
пить на них.

Фото администрации Ставрополя

Продолжается чемпионат России по пляжному 
гандболу среди мужских команд. Честь наше-
го края отстаивает ставропольский «Виктор». 
Третий тур турнира на днях прошел в станице 
Павловской в Краснодарском крае, хотя изна-
чально соревнование планировалось провести 
в Таганроге. Однако команда из ростовского 
города снялась с чемпионата России, поэтому 
тур перенесли на Кубань.

«Викторианцы» прекрасно провели этап 
турнира на краснодарской земле. В первые 
два дня они одержали победы во всех че-
тырех матчах, причем выиграв в два сета. 
В заключительный день тура ставрополь-
цев ждала игра с лидерами соревнования 
– «Технолог-Спартак» и «Екатеринодар». 
Белгородские гандболисты за счет опыта 
сумели одержать уверенную победу – со 
счетом 2:0. А вот в игре с краснодарскими 
мастерами «викторианцы» смогли показать 
себя в полной красе. В этом им помогали 

и болельщики, которые приехали из Став-
рополя в Павловскую поддержать команду. 
Наши ребята забрали первый сет с помо-
щью «золотого мяча», уступив во втором. 
Все решалось в серии буллитов. Лучше в 
решающих бросках были игроки «Виктора», 
они и одержали итоговую победу. 

Так как «Екатеринодар» до этого обыграл 
«Технолог-Спартак», то сразу у трех команд 
было одинаковое количество очков. Победа 
в туре в результате досталась краснодар-
цам, так как они выиграли у  белгородцев  
два сета, которые одолели ставропольцев 
также 2:0. А «викторианцы», победившие 
«Екатеринодар» только по буллитам, оста-
лись на третьем месте. 

Таким образом, перед финальным туром 
«Виктор» занимает третье место. Однако 
не все так просто. Как мне объяснили кол-
леги из канала «Гандбольная жизнь», дело в 
том, что по регламенту чемпионата России 
по пляжному гандболу в финале все коман-

ды начинают с нуля, то есть не учитываются 
очки, набранные до этой стадии. Предва-
рительные туры призваны были выявить 
восемь сильнейших команд для финальных 
баталий. А так как в турнир заявилось все-
го восемь коллективов, один из которых в 
итоге снялся, то значимость этапов просто 
пропала. Понимая это, некоторые команды 
отправили дубли или неполные составы. 

Финал же стартует в Москве 30 июля. 
Правда, за «Виктор», скорее всего, вновь 
сыграет «молодежка», так как основная 
команда будет проходить сбор перед но-
вым сезоном Суперлиги.

«В целом тур в Павловской команда про-
вела хорошо, не получилась всего одна 
игра – против «Спартака-Технолога». Зато 
на заключительный матч против друго-
го фаворита – «Екатеринодара» удалось 
сконцентрироваться как следует. За счет 
морально-волевых качеств, эмоций парни 
смогли отпраздновать успех. Еще важнее 
то, что наша молодёжь наконец-то повери-
ла в свои силы и поняла, что может играть 
на равных с опытными соперниками. А ещё 
хочу поблагодарить болельщиков, приехав-
ших нас поддержать в последний день со-
ревнований», - отметил тренер «пляжного» 
«Виктора» Александр Бородин.

Пока «молодежка» рубилась на пляжных 
полях в Краснодарском крае, основной со-
став «Виктора» проводил трудовой сбор в 
Кисловодске. В городе-курорте местные 
гандболисты находились с первых дней 
июля. Учебно-тренировочное мероприятие 
было направлено на закладывание функ-
циональной базы. Это важно, чтобы были 
силы для борьбы за медали в новом сезоне 
во всех турнирах. 

«Сбор прошел плодотворно, в рабочем 
ключе. Конечно, было тяжеловато, как это 
всегда бывает на первом сборе. Но ребята 
выложились на сто процентов, никого под-
гонять не приходилось, все прекрасно по-
нимают, к чему мы готовимся», - рассказал 
главный тренер «Виктора» Владимир Поле-
таев.

Следующий сбор «Виктор» проведет 
уже 28 июля в Буденновске. В его рамках 
команда уделит больше внимания работе с 
мячом и тактическим нюансам. Последним 
этапом подготовки станет традиционный 
предсезонный турнир Кубок Лаврова. Он 
пройдет с 6 по 11 августа в Буденновске.

Фото ГК «Виктор»

УСПЕХ И В «ПЛЯЖКЕ», И В «КЛАССИКЕ» 
Ставропольские гандболисты активно провели прошедшую неделю

Лучший игрок «Виктора» в третьем туре 
«пляжки» Федор Грамматикопуло

Тяжелые сборы для игрока «Виктора» 
Виталия Мазурова
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23 23 ИЮЛЯ, ВТОРНИКИЮЛЯ, ВТОРНИК  
Облачно с прояснениями. Воз-Облачно с прояснениями. Воз-

можны дождь, гроза. Температура можны дождь, гроза. Температура 
+20...+29+20...+29ооС, ветер переменный С, ветер переменный 

1...4 м/с, давление 711 мм рт.ст.1...4 м/с, давление 711 мм рт.ст.

24 24 ИЮЛЯ, СРЕДАИЮЛЯ, СРЕДА  
Облачно с прояснениями. Возможен Облачно с прояснениями. Возможен 

дождь. Температура +19...+26дождь. Температура +19...+26ооС, С, 
ветер переменный 3...5 м/с, давле-ветер переменный 3...5 м/с, давле-

ние 711...710 мм рт.ст.ние 711...710 мм рт.ст.

Использованы данные сайта Использованы данные сайта 
gismeteo.rugismeteo.ru
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ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ ПАРК

Развитие зеленой энергетики – 
в числе прорывных проектов 

Ставрополья
В крае с 2019 по 2023 год было построено семь ветроэлект-
ростанций на территории Кочубеевского, Ипатовского, Трунов-
ского, Новоалександровского и Петровского округов общей 
мощностью 765 МВт. Проект развития «зеленой» энергетики 
относится к прорывным. В результате ежегодное производс-
тво электрической энергии на объектах «зеленой» энергети-
ки c 2024 года составляет около 20% от общей выработки в 
Ставропольском крае. Работа ветропарков в регионе позволя-
ет снизить объемы выбросов углекислого газа в атмосферу 
на 1,3 млн тонн в год.

Всего же развитие экономики края до 2030 года и на 
дальнейший период определено реализацией пяти прорыв-
ных проектов, разработанных для Ставрополья по инициа-
тиве премьер-министра страны Михаила Мишустина. 

- В результате реализации прорывных проектов в эконо-
мику региона будет вложено 712 миллиардов рублей инвес-
тиций и создано 38 тысяч новых рабочих мест. К настоящему 
времени инвестиции в рамках прорывных проектов уже пре-
вышают 187 миллиардов рублей, создано 14,3 тысячи новых 
рабочих мест. Все пять проектов учитывают конкурентные 
преимущества региональной экономики, опыт прошлых лет, 
задачи по подготовке кадров. Это опорные точки развития 
края на десятилетия вперед, - рассказал губернатор Став-
рополья Владимир Владимиров. 

К прорывным проектам относится создание кластера по 
производству удобрений и азотных соединений стоимостью 
270 миллиардов рублей, благодаря чему появится более 5,7 
тысячи рабочих мест. 

Стоимость проекта по созданию и развитию агропро-
мышленного кластера составляет почти 74 миллиарда руб-
лей и позволит создать 6,7 тысячи рабочих мест. Он вклю-
чает в себя 8 подпроектов – в том числе по строительству 

тепличных комплексов общей площадью 106,85 га; модер-
низации молочно-товарной фермы на 10 тысяч голов; стро-
ительству комплекса по воспроизводству и откорму КРС; 
созданию орошаемого участка площадью 2,5 тыс. га.

Проект развития туристско-рекреационного потенциала 
региона КМВ привлечет в экономику края 250 миллиардов 
рублей, появится 19 тысяч рабочих мест. Результатом реа-
лизации в том числе станет возведение девяти санаторно-
курортных и гостиничных комплексов на более чем восемь  
тысяч мест, увеличение туристского потока. 

Также прорывной проект по созданию и развитию логис-
тического хаба «Невинномысск» позволит создать более 
6 тысяч рабочих мест. Он включает в себя подпроекты по 
строительству плодохранилища мощностью 30 тысяч тонн, 
а также двух складских комплексов.

В крае может появиться 
еще один ветропарк

Его строительство на площадке Кавказского инвестицион-
ного форума в ходе рабочей встречи обсудили губернатор 
Ставрополья Владимир Владимиров и генеральный директор 
АО «Новавинд» Григорий Назаров.

В частности, была достигнута договоренность о строи-
тельстве на территории Туркменского округа Симоновской 
ветроэлектростанции мощностью 50 мегаватт. К реализа-
ции этого инвестиционного проекта планируется присту-
пить в 2025-м и завершить за два года. В данный момент 
начаты проектно-изыскательские работы.

- «Зеленая» энергетика стала марочной отраслью для 
Ставрополья. Ее развитие - один из пяти прорывных проек-
тов нашего края. С этого года на объектах «зеленой» энерге-
тики у нас генерируется более 2 миллиардов киловатт-часов 
- около 20% от общего объема выработки в крае. Энергети-
ческий комплекс Ставрополья становится все более эколо-
гичным. Это вклад в сохранение чистоты и красоты нашей 
земли для будущих поколений, - прокомментировал Влади-
мир Владимиров.

Ветряные 
мельницы 
на закате

Дуют, дуют, 
а прохладнее 

не становится…

фото дня
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